

Introducción

Polis, *Anuario del Departamento de Sociología*, sale a la luz por tercer año consecutivo, reflejando un importante avance en la consolidación de nuestra actividad editorial iniciada en 1990. En él quedan plasmados los resultados recientes de la investigación realizada por nuestros profesores en sus respectivas especialidades.

Nuestro Departamento está integrado por sociólogos, politólogos y psicólogos sociales, que a la vez se agrupan en torno a seis áreas de investigación*. La relativa afinidad temática que permea las tres disciplinas permite esta confluencia en el terreno de la investigación e impulsa el ejercicio interdisciplinario. La gama de opciones temáticas es amplia, incluyendo las vertientes electoral, laboral, urbana, rural, educativa, cultural, psicosocial y política, por mencionar sólo las más importantes. Así también los enfoques son múltiples y variados, respondiendo a la diversidad curricular de nuestros investigadores.

Polis 92 constituye una muestra de esta actividad multifacética y convergente a la vez, en lo que atañe a temas, perspectivas y metodologías. Enfocado al análisis de distintos ámbitos de la realidad contemporánea de México y del mundo, así como a aspectos novedosos de la teoría social y política, este libro es una ventana de lo que hoy produce nuestro departamento.

* El Departamento de Sociología de la UAM-Iztapalapa se compone de las carreras de Sociología, Ciencia Política, Psicología Social, de la Maestría en Sociología del Trabajo y de las siguientes Áreas de Investigación: "Sociología de la Cultura", "Estudios Rurales y Urbanos", "Procesos Políticos", "Clases y Reproducción Social", "Procesos Psicosociales de los Fenómenos Colectivos" y "Psicología Política e Identidades".

Reflexiones sobre el controvertido fenómeno electoral en México y análisis sobre el presente escenario laboral dan cuerpo a la parte inicial de esta obra. Le siguen ensayos que abordan ocurrencias significativas en el ámbito internacional, como lo son la inserción de España en la Comunidad Económica Europea, la disputa mundial por los mercados agrícolas y los cambios recientes de la Iglesia en Latinoamérica. En cuanto a los artículos de índole teórica, destacan los referidos a la cuestión regional, al proceso de constitución de la cultura política y al análisis de coyuntura. Finalmente, desde el ámbito de la Psicología Social, se estudia el fenómeno grupal y las corrientes teóricas que de él se ocupan.

De acuerdo a los contenidos mencionados, hemos dividido *Polis 92* en cinco apartados temáticos que son: **En torno a las elecciones, La problemática laboral, El escenario internacional, Apuntes teóricos para el análisis político y La perspectiva psicosocial.**

En la sección inicial se presentan dos artículos referidos a las recientes contiendas electorales en México. El primero, de autoría de Pablo Javier Becerra, se refiere a las votaciones de 1991 en el Distrito Federal y busca explicar cuáles son los factores determinantes de la impactante recuperación del partido oficial face a la debacle sufrida en las elecciones presidenciales de 1988. De igual forma analiza las razones del ascenso y retroceso de la oposición cardenista en ambas coyunturas. Entre las distintas interpretaciones de este fenómeno, el autor se inclina a resaltar como prioritaria la que involucra el comportamiento de los votantes, señalando como factor básico de la recuperación priísta la legitimidad conquistada por el régimen gracias a las estrategias de corte social de reciente implementación.

En el siguiente ensayo, titulado "Notas para una geografía electoral del Estado de México", Gustavo Emmerich y Julián Salazar analizan estadísticamente los resultados de las elecciones de 1990 en la entidad, destacando la recuperación del partido oficial, en forma similar a lo ocurrido en el D.F. Los resultados obtenidos en esta fecha son confrontados con los de otros momentos electorales recientes y analizados desde la perspectiva de su distribución geográfica. El énfasis en dos variables referenciales, la urbanización y el analfabetismo, permitió a los autores elaborar un diagnóstico respecto a la composición socio-económica de los votantes y sus tendencias partidario-electorales.

El segundo apartado, dedicado a la problemática laboral, inicia con el artículo de Alberto Arroyo, titulado "La política salarial en el modelo neoliberal", mismo que documenta fehacientemente la trayectoria de la política salarial del gobierno mexicano entre 1976 y 1992. Junto al

análisis estadístico que comprueba la tendencia declinante del salario durante el periodo, el autor se aboca a resaltar el aspecto cualitativo que fundamenta la elección de dicha estrategia gubernamental. Desde esta óptica, aparece en forma reiterada y como hilo conductor del texto, la idea de que el empobrecimiento masivo de los asalariados mexicanos no es “una fatalidad inevitable”, sino que constituye el resultado de una intencionalidad, de “una opción histórica”, guiada por intereses específicos.

El siguiente texto de esta sección, de autoría de María Eugenia Valdés, analiza el perfil socioeconómico de los trabajadores electricistas agrupados en el SME y el SUTERM. Como objetivos prioritarios de este trabajo, destacan el propósito de captar el saldo de la situación laboral y salarial de este sector después del sexenio 1982 y 1988, el de entablar correlaciones entre las condiciones de vida de estos trabajadores respecto a las demás ramas, y finalmente el de registrar comparativamente las diferencias entre ambas centrales. El artículo se construye a partir de los datos obtenidos en una amplia encuesta aplicada a los trabajadores electricistas de la Zona Centro en el año de 1989.

La tercera sección, titulada **El escenario internacional**, se refiere a procesos recientes ocurridos en el ámbito mundial. En el primer trabajo de esta serie, Laura del Alizal, después de referirse al proceso de construcción de la unidad europea, analiza la difícil trayectoria de integración de España a la Comunidad Económica, sus razones y consecuencias. Considera la autora que para los españoles, la pertenencia a Europa no remite exclusivamente al deseo de superar el retraso y aislamiento heredados del periodo franquistas, sino más bien representa una búsqueda de respuestas ante una eventual y generalizada irrupción del fenómeno nacionalista.

A seguir, el ensayo de mi autoría “¿Librecambio o proteccionismo? Apuntes sobre la disyuntiva agrícola internacional” intenta explicar la intrincada trama agrícola que dio origen a la mayor crisis mundial de sobreproducción alimentaria desde los años 30 y a la presente guerra comercial entre Estados Unidos y la Comunidad Económica Europea respecto al control de los mercados alimentarios. El texto destaca los cambios en la división internacional del trabajo agrícola y sus efectos sobre los países periféricos, en especial sobre el agro mexicano, hoy amenazado por la integración comercial con Estados Unidos. Asimismo se busca dilucidar el carácter de la contienda que hoy día se despliega en el seno del GATT y apuntar hacia desenlaces futuros.

El artículo final de esta sección titulado “La religión como fuerza de cambio en América Latina”, de Joseph Ferraro, analiza los efectos del

Concilio Vaticano II y de la Segunda Conferencia General del Episcopado Latinoamericano celebrado en Medellín, Colombia, sobre la orientación ideológica y política de la iglesia en nuestros días. El fuerte contenido social de ambos eventos ejerció una notable influencia en el quehacer eclesiástico en la región, sobre todo en Brasil y Nicaragua, países cuya experiencia es analizada con detalle por el autor.

El cuarto apartado de *Polis 92* se ocupa de cuestiones teóricas vinculadas con el análisis político. Desde esta óptica, Jorge Fuentes reivindica en su artículo, "Sociedad civil y región, una perspectiva", el tratamiento del fenómeno regional como objeto de estudio de primer importancia. Excluida esta temática por mucho tiempo del examen analítico de investigadores dedicados a los temas urbanos, también sufrió el desinterés gubernamental en lo que atañe a políticas de desarrollo y planificación. Hoy día el espacio regional, convertido en un núcleo de gran complejidad, sobre todo en las zonas fronterizas del Norte, irrumpe con gran fuerza en el debate nacional, obligando a políticos e intelectuales a encontrar respuestas urgentes a su problemática.

A continuación, el artículo de César Cisneros y José Sánchez Jiménez, "Subjetividad y cultura política. Tensión entre historias conceptuales", busca contribuir al debate que hoy día se teje en torno al proceso de producción de la cultura política. Desde la óptica de descubrir sus elementos constitutivos y aportar a su configuración conceptual, los autores discurren sobre el debate entre civilización y cultura, ponen en tela de juicio los enfoques reduccionistas de la acción social y rescatan la polémica sobre la disyuntiva "Romanticismo-Positivismo". Asimismo, como parte de esta indagación conceptual, se destaca el pensamiento de Herder sobre el fenómeno cultural.

Por último, Miguel González Madrid busca revalorizar, a partir del conocido texto de Marx, "El dieciocho brumario de Luis Bonaparte", una faceta del análisis político insuficientemente reconocida por las Ciencias Sociales: el análisis político de coyuntura. Tras una exhaustiva exposición de teorías vinculadas a dicho tema, el autor registra con detalle los elementos constitutivos de este núcleo teórico, apuntando a los supuestos en los cuales se funda y destacando su potencial epistemológico. Su propuesta se deslinda, sin embargo, de pretensos análisis que se hacen con el objeto de "justificar el curso de los acontecimientos o la toma de decisiones para el futuro inmediato".

En nuestro apartado final, presentamos el extenso trabajo de Octavio Nateras y Alfredo Nateras en torno al fenómeno de la grupalidad y de su teorización. Desde el ámbito de la Psicología Social, los autores

buscan identificar las corrientes que se han abocado a esta temática, sus antecedentes histórico-sociales y sus fundamentos epistemológicos. Una parte importante del trabajo está dedicada al análisis de las corrientes contemporáneas y sus distintas expresiones en términos de aporte conceptual.

Por último, y para concluir esta breve presentación, deseo expresar mi reconocimiento a todas aquellas personas involucradas en el largo proceso editorial que hoy culmina con la publicación de *Polis 92*: en primera instancia a los autores, de cuya labor creativa nace esta obra, luego a los dictaminadores, que con su paciente trabajo de revisión avalaron nuestro texto y finalmente al Comité Editorial por su dedicación y comprometimiento con las metas editoriales trazadas por nuestro Departamento.

Magda Fritscher